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– Татьяна Владимировна, расска-
жите, пожалуйста, зачем нужна 
балльно-рейтинговая система? 

– Введение балльно-рейтинговой 
системы – это требование федераль-
ных образовательных стандартов 
третьего поколения, на обучение по 
которым переходит все высшее об-
разование. Такая система оценки 
качества обучения становится обя-
зательной для каждого вуза. Систе-
ма эта для нас новая, но для студен-
тов – выигрышная.

Во-первых, балльно-рейтинго-
вая система позволяет более точно 
оценивать качество учебы. Препо-
даватели часто сетуют, что трудно 
оценить реальную успеваемость, 
усердие и качество усвоения сту-
дентом учебного материала в си-
стеме четырех оценок (неудовлет-

ворительно, удовлетворительно, 
хорошо и отлично), что даже одна и 
та же оценка – оценке рознь. Один 
студент получает четыре с двумя 
плюсами в уме, а другой – четыре с 
тремя минусами в уме. А так у каж-
дого студента будет набранное им 
количество баллов, у одного – 62, а 
у другого – 86, и все индивидуаль-
ные плюсы и минусы будут учтены. 
Бывает так, что студент хорошо 
учился в течение семестра, но на 
экзамене попался «плохой» вопрос, 
и он отвечает на тройку. Обидно же! 
В подобном случае по общей сумме 
баллов студент все равно сможет 
получить заслуженную ритмичной 
работой в семестре хорошую или 
отличную оценку.  

Окончание см. на стр.3

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Новая система: 
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В редакцию нашей 
газеты поступают 
письма с вопросами 
о введении в ЛГУ 
им. А.С. Пушкина 
балльно-рейтинговой 
системы. Не всем 
студентам понятно, 
как же она будет дей-
ствовать и как ска-
жется нововведение 
на их успеваемости. 
За разъяснениями мы 
обратились к прорек-
тору по учебной рабо-
те Татьяне Владими-
ровне Мальцевой.

Наши будни переполнены 
заботами, вечной гонкой «все 
успеть», решением насущных 
проблем. Но жизнь состоит не 
только из повседневной суеты 
– еще ее наполняют приятные 
и радостные моменты: наши 
большие и маленькие победы, 
гордость за личные достиже-
ния и достижения страны. Фев-
раль порадовал нас сочинской 
Олимпиадой, – событием, кото-
рое надолго останется в нашей 
памяти, и великолепными по-
бедами наших спортсменов. 

…Зима заканчивается, на-
чинается весна – и это тоже ма-
ленькое счастье!

В феврале мы отметили за-
мечательный праздник – День 
защитника Отечества, поэтому 
хочу поздравить всех ветеранов 
войны, ветеранов Вооружен-
ных сил, тех, кто служит Роди-
не, и тех, кому предстоит испол-
нять этот священный долг. 

А моя маленькая редактор-
ская радость – появление в 
нашей газете новой рубрики 
«Творчество». Друзья, присы-
лайте свои стихи, рассказы, 
эссе – лучшие мы обязательно 
будем публиковать. Давайте 
вместе сделаем этот мир пре-
краснее!

Февральские 
радости

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

Екатерина 
РЫБИНСКАЯ

Фото В.Нуждина
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ИНТЕРЕСНЫЕ ВСТРЕЧИ

24 января состоялась 
встреча губернатора 
Ленинградской области 
Александра Юрьевича 
Дрозденко со студентами 
ЛГУ им. А.С.Пушкина и Госу-
дарственного института 
экономики, финансов, пра-
ва и технологий. 

В начале встречи Александр 
Юрьевич подчеркнул, что хотел 
встретиться «именно с нашими, 
“домашними” вузами, а ЛГУ им. 
А.С.Пушкина и ГИЭФПТ являются 
вузами Ленинградской области».

На встрече обсуждались акту-
альные проблемы, касающиеся 
молодежи и студентов Ленин-
градской области. Прозвучало 
много вопросов, студенты нашего 
университета спрашивали о воз-
можности создания электронного 
перечня вакансий для молодых 
специалистов, о предоставлении 
жилья молодым педагогам, а так-
же помощи студентам при про-
хождении практики и устройстве 
на работу. Губернатор Ленинград-
ской области рассказал, что, поми-
мо уже существующих различных 
правительственных программ, 
которые решают эти проблемы, 
многие еще находятся в разработ-
ке. Он также отметил, что не ви-
дит препятствий для прохождения 
студентами преддипломной про-
изводственной практики в органах 
власти Ленинградской области и 
поручил своим помощникам взять 
этот вопрос под свой контроль.

Встреча продлилась более часа 
и получилась очень насыщенной 
и продуктивной. Без сомнения, у 
всех участников от нее остались 
только положительные впечатле-
ния. Надеемся, что все вопросы и 
пожелания будут учтены, и в ско-
ром времени мы увидим резуль-
таты.

Иван Машичев, 
студент 2-го курса 

факультета экономики 
и инвестиций.

Фото В.Нуждина              

На вопросы студентов 
отвечает губернатор
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Окончание. Начало см. на стр.1

И наоборот, пятерку не получит 
студент, который пропустил полови-
ну занятий и не выполнил каких-то 
обязательных работ, но хорошо от-
ветил на экзамене. В результате 
должно снизиться количество про-
пусков занятий по неуважительной 
причине. Это справедливо.

Во-вторых, повышается объек-
тивность оценки студенческих до-
стижений в учебе. Снимается про-
блема «любимчиков», предвзятости 
преподавателей и проблема экзаме-
национного стресса. Повышается 
мотивация работать в течение всего 
семестра, а не учить предмет в по-
следнюю ночь перед экзаменом. 

В-третьих, это открытая си-
стема. Студенты должны заранее 
знать, какие выставляются баллы и 
за какие виды работ, выполняемые 
на протяжении всего семестра, по 
каждому предмету; какое количе-
ство баллов начисляется за экзамен 
или зачет; как эти баллы переводят-
ся в оценки (сколько суммарных бал-
лов соответствуют оценкам 5, 4, 3, 2).

С этой точки зрения балльная 
система призвана формализовать 
отношения студентов и преподава-
телей через определенные формы 
отчетности. При этом каждая форма 
отчетности имеет «цену» в баллах, и 
студент может набрать сто баллов 
по предмету. Однако сама оценка за 
зачет или экзамен составляет менее 
половины в балловом эквиваленте, 
все остальные баллы набираются 
в ходе работы студента за семестр. 
Это баллы за контрольные и курсо-
вые работы, рефераты, за посеща-
емость, за ответы на семинарах, за 
конспектирование литературы. То 
есть, за все виды работы, которые 
предлагаются по дисциплине, вы-
ставляются баллы, и к моменту ат-
тестации 60 баллов – это работа до 
зачета или экзамена, а 40 студент 
получает на зачете или экзамене. 

Тогда до зачета или экзамена сту-
дент уже знает, сколько баллов он 
набрал за работу в семестре, сколько 
может получить на зачете/экзамене 
и на какую оценку может рассчиты-

вать в итоге. Уже не будет знакомых 
нам ситуаций «вымучивания» оце-
нок: ну, спросите меня еще что-ни-
будь, я учил, я знаю, только забыл… 
Или рассказов студентов, мол, я все 
ответил, а преподаватель «придира-
ется»… И прогульщик не получит от-
личной оценки.

– А если болел?
– Если студент болел, тогда ему 

дается возможность выполнить за-
дания, но с таким студентом препо-
даватель не может работать отдель-
но столько же времени, сколько с 
группой. 

– То есть болевший студент дол-
жен заниматься самостоятельно?

– Да. И – не болеть! 
– А вдруг все-таки заболел? Мне 

студенты из Горбунков жалова-
лись, что сейчас там чуть ли не 
эпидемия, болеют все, какой-то 
простудный вирус…

– Надо вести здоровый образ жиз-
ни, не курить, как многие, начиная с 
первокурсников. Сколько студентов 
у нас дымят за шлагбаумом? Вот пу-
скай попробуют не курить, и мы по-
смотрим, какое у них будет здоровье! 
А кто из болеющих занимается спор-
том? А ходит в бассейн? А правиль-
но питается? Болеют от собственной 
лени и от отсутствия заботы о себе. 
Я считаю, что нужно вести здоро-
вый образ жизни, и болеть не будем.

– Все эти нововведения вступа-
ют в силу с этого семестра?

– Да, у нас разработана шкала 
соответствия баллов привычным 
оценкам, на кафедрах обсуждены 
примеры применения балльно-рей-
тинговой системы для каждой дис-

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Новая система: 
от 5 до 100

циплины. Но в ведомостях, зачет-
ных книжках и в приложении к 
диплому будут выставляться при-
вычные оценки, переведенные из 
баллов в соответствии со шкалой.  

– Это происходит в связи с Болон-
ской декларацией?

– Да, такая система принята в 
европейских университетах. Сле-
дующий шаг – это рейтинг студен-
та внутри группы. У студента будет 
индивидуальный рейтинг личных 
достижений по каждой дисциплине 
и суммарный рейтинг по окончании 
курса. Например, студент Иванов 
окончил университет с первым ре-
зультатом, студент Петров с пятнад-
цатым, а Сидоров – с тридцатым. По 
такому рейтингу работодатель сра-
зу может определить работоспособ-
ность потенциального работника. С 
моей точки зрения, это хорошо. 

– А бумажной работы преподава-
телям не добавится?

– Работы добавится, но не бумаж-
ной. Самое трудоемкое – это процесс 
разработки системы оценочных 
средств. Требуется дополнительное 
время и на проведение контроля ре-
зультатов обучения. У большинства 
наших преподавателей большой 
опыт работы, ими собран солидный 
материал для практических заня-
тий. Теперь весь этот ворох бумаг 
предстоит перевести в электронный 
вид. Эту работу мы активно прово-
дили до аккредитации, ее нужно до-
вести до конца, тем более, что новые 
стандарты предусматривают эле-
менты дистанционной работы пре-
подавателя со студентом.

– Получается, что студенту не 
нужно будет распечатывать свои 
работы, а преподавателю не при-
дется тащить ворох этих бумаг...

– В результате – да. Это удобная и 
хорошая система, если уметь ею гра-
мотно пользоваться. Может быть, не 
все сразу получится. Но мы будем 
учиться правильно применять бал-
льную систему оценки индивиду-
альных достижений студента. Она 
исключит любые субъективные мо-
менты между преподавателем и сту-
дентом – поблажки, придирки, недо-
вольство, пристрастия. Выполнил 
все задания – молодец, получи 100 
баллов. Не выполнил – получи свои 
60 или 40. 

– Выходит, оценка станет более 
точной?

– Максимально точной! Диффе-
ренцированной, индивидуальной 
для каждого, учитывающей все до-
стижения студента, но и объективно 
оценивающей нерадение и лень. 

Беседовала 
Екатерина Рыбинская

Балльно-рейтинговая 
система повышает 
объективность оценки 
студенческих дости-
жений в учебе. Повыша-
ется мотивация рабо-
тать в течение всего 
семестра, а не учить 
предмет в последнюю 
ночь перед экзаменом. 

«
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27 января 2014 года исполнилось 
70 лет со дня полного снятия блока-
ды Ленинграда. Наш университет 
никогда не оставался равнодушным 
к памятным датам событий Великой 
Отечественной войны, не был забыт 
и этот день. 

7 февраля в актовом зале универ-
ситета состоялась Всероссийская 
научно-практическая конферен-
ция «Ленинград выстоял и победил: 
к 70-летию полного освобождения 
Ленинграда от вражеской блока-
ды и освобождения Ленинградской 
области». Конференция собрала 
участников из Санкт-Петербурга, 
Ленинградской области, Оренбурга 
и Пензы. И конечно же, аудитория 
конференции была представлена 
студентами практически всех фа-
культетов нашего университета.

Большой временной промежуток, 
по меркам человеческой жизни, от-
деляет нас от Великой Отечествен-
ной войны, и уже мало кто из свиде-
телей тех событий может рассказать 
о них молодому поколению, дать по-
чувствовать атмосферу, в которой 
они совершались. С этой точки зре-
ния можно отметить огромную цен-
ность конференции, участниками 
которой стали ветеран Великой Оте-
чественной войны, доктор истори-
ческих наук, профессор М.И.Фролов 
и капитан 1-го ранга, доктор исто-
рических наук, профессор И.М.Ку-
зинец, который провел детство в 
блокадном Ленинграде. Выступле-
ния участников конференции при-
ближали слушателей к событиям 
блокады, помогали понять, как го-
род сумел выстоять. В своем докладе 
«Истоки духовной стойкости ленин-
градцев» доктор исторических наук, 
профессор Н.Д.Козлов рассказал о 
моральном превосходстве ленин-
градцев над противником. В докла-
дах участников освещались и роль 
контрразведки, и использование 
дезинформации в газетах для вве-
дения противника в заблуждение, и 
многие другие факторы, сыгравшие 
свою роль в том, что Ленинград не 
был захвачен. Особую атмосферу в 
зале создала кинохроника событий 

«Тот, кто не знает прошлого, 
не знает ни настоящего,
ни будущего, ни самого себя.» 
Вольтер

блокады, прозвучавшие военные 
песни и стихи. Один из докладов 
конференции был отдельно посвя-
щен поэзии о Ленинградской битве. 
После основной части конференции 
было проведено секционное заседа-
ние, где докладчиками стали сту-
денты старших курсов факультета 
истории и социальных наук.

…Независимо от того, какое по-
ложение занимает человек в совре-
менном обществе, какие взгляды 
разделяет, его первостепенная обя-
занность как гражданина – помнить 
о событиях земли, на которой он жи-
вет, и о людях, которые для него эту 
землю отстояли. Уверен, что про-
шедшая конференция внесла свой 
вклад в дело Памяти.

 Дмитрий Смирнов, 
студент 2-го курса факультета 

истории и социальных наук.
Фото В.Нуждина

Мы помним!
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Но это еще не все. После 
того, как все «половинки» ушли 
на поиски друг друга, ангелам 
и одному купидончику при-
шлось потрудиться почтальо-
нами.  Необходимо было раз-
нести огромное количество 
«валентинок», которые опуска-
лись в специальный ящик в 
течение дня, адресатам. Увы, 
до сих пор несколько «вален-
тинок» так и остались невру-
ченными.

В 16.30 в актовом зале для 
всех влюбленных, а также для 
тех, кто мечтает найти свою 
любовь, театральная студия 
ЛГУ им. А.С.Пушкина подго-
товила большую конкурсную 
и концертную программу. Не 
скажу, что зал был перепол-
нен, однако здесь в этот вечер 
случилось много приятных 
неожиданностей. Например, 
благодаря половинкам серде-
чек образовалась не одна пара. 
Многие смогли поздравить 
друг друга с помощью свобод-
ного микрофона, одна девушка 
даже записала на видео свое 
поздравление для молодого 
человека. Ведущими концерта 
были очаровательные «амур-
чики» Егор Поляков (1 курс, ф-т 
естествознания, географии и 
туризма) и Карина Григорян (3 
курс, юридический ф-т), а по-
могал им «чертик».

В продолжение всего вечера 
амурчики стойко доказыва-
ли важность и необходимость 
такого чувства, как любовь. 
Впрочем, никто и не думал им 
возражать. В зале создавались 

Найди свою половинку
14 февраля наш универ-
ситет погрузился 
в настоящую любовную 
сказку. С утра у глав-
ного входа «летали» 
ангелы, которые разда-
вали всем проходящим 
девушкам и молодым 
людям половинки серде-
чек. По условиям, каж-
дый должен был найти 
свою вторую половинку 
и вместе прийти на кон-
церт, посвященный 
Дню всех влюбленных. 

пары, которые включались в 
шуточные состязания. Участ-
ники проходили испытания 
на ловкость, смелость и даже 
на чувство ритма. Главным 
критерием в выставлении 
оценок была любовь. В ито-
ге победили две пары. Пара, 
занявшая первое место, в по-
дарок на День святого Вален-
тина получила сертификат на 
бесплатный поход в кино для 
двоих. А занявшие второе ме-
сто получили приглашение на 
фотосессию у фотографа уни-
верситета Василия Нуждина.

Участвовавших в вечере 
порадовали своими номера-
ми Вера Усанова (1 курс, ф-т 
истории и социальных наук), 
Дарья Рисункова (3 курс, ф-т 
истории и социальных наук), 
Карина Григорян, ребята из 
танцевальной студии нашего 
университета.

Вечер понравился всем при-
сутствующим. Надеемся, что 
проведение подобных празд-
ников станет не только доброй, 
но и желанной традицией в 
университете. Поздравляем 
всех с прошедшим Днем всех 
влюбленных. И ждем вас на 
следующий год!

Константин Кузнецов, 
студент 3-го курса ф-та 

истории и социальных наук.
Фото В.Нуждина
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– Александра, многие думают, 
что кампус – это гостиница, 
так ли это?

– Гостиница-хостел – это база, на 
которой мы работаем, но основным 
направлением нашей деятельно-
сти является создание и проведе-
ние образовательно-экскурсионных 
программ для вузов России. Сту-
денты разных специальностей име-
ют возможность пройти обучение в 
рамках своей будущей профессии и 
познакомиться с историко-культур-
ным потенциалом Санкт-Петербур-
га и Ленинградской области. Также 
участники программ могут совер-
шить путешествие в Финляндию и 
Швецию, познакомиться с туриз-
мом Балтийского региона. Помимо 
работы со студентами, наш центр 
предлагает большой выбор образова-
тельных, экскурсионных и интерак-
тивных программ для школьников из 
разных городов России.

Хочу отметить, что центр не только 
организует содержательную сторо-
ну программы, но и берет на себя все 
заботы по расселению, транспортно-
му обеспечению и питанию гостей. 

Для более комфортного и быстрого 
обслуживания у нас есть экскурсион-
ный автобус и гостиница-хостел на 
50 мест, которая была торжественно 
открыта вице-губернатором Ленин-
градской области А.В.Кузнецовым в 
феврале 2012 года.

Еще одним направлением нашей 
работы является комплексное обслу-
живание и организация деловых ме-
роприятий. Мы также работаем и за 
пределами университета, поэтому на-
шими партнерами являются многие 
гостиницы и рестораны Санкт-Петер-
бурга и других городов.

– Кому принадлежала идея 
создания центра?

– У ректора нашего университета 
давно была идея, чтобы преподава-
тели и студенты факультета ЕГиТ 
открыли какой-то бизнес-проект. А 
после победы ЛГУ им. А.С.Пушкина 
во Всероссийском молодежном меж-
вузовском конкурсе «Новые лица ту-
ризма», в феврале 2011 года началась 
работа над проектом. Была организо-
вана творческая студенческая группа, 
которая разработала и предложила 

идеи, а университет, в свою очередь, 
предоставил материально-техниче-
скую базу.

– На какие средства существу-
ет «Царскосельский кампус»?

– Изначально центр был создан на 
средства университета, в проект вло-
жено около 18 млн. рублей. После того, 
как завершились работы по строи-
тельству центра, мы были выпущены 
в «свободное плавание». Как сказал 
Вячеслав Николаевич: «Царскосель-
ский кампус» – это молодежное само-
управление, мы лишь наблюдаем со 
стороны». Первое время работали на 
энтузиазме, зарабатывали свой пер-
вый капитал, чтобы открыть штат-
ное расписание, с течением времени 
смогли расширить штат, открыть ре-
кламную кампанию, сделать необхо-
димые закупки.

С момента создания мы являемся 
хозрасчетной структурой универси-
тета, самостоятельно планирующей 
свою финансовую деятельность, и не-
сем ответственность за все взятые на 
себя обязательства, выделяем сред-
ства на развитие университета.

Царскосельский 
кампус: 
«Мы – одна команда!» 
Большинство студентов посвящает свое 
время учебе и развлечениям. Но есть среди 
них и те, кто готов совмещать лекции 
и семинары с предпринимательской 
деятельностью. Одним из примеров моло-
дежного предприятия в нашем регионе 
является Учебный туристский центр 
«Царскосельский кампус», созданный 
на базе университета в 2011-м году сту-
дентами факультета естествознания, 
географии и туризма при поддержке 
ректора В.Н.Скворцова.
О создании и перспективах «Царскосель-
ского кампуса» мы поговорили с директо-
ром центра Александрой Ларичевой. 
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– Вы руководите проектом с мо-
мента создания. Сложно было 
проделать такую работу? 

– Безусловно, чтобы прийти к тому, 
что мы имеем сегодня, пришлось по-
тратить много интеллектуальных и 
физических сил. Это стало возможным 
благодаря сплоченной работе коман-
ды, которая была объединена одной 
целью, и участию нашего факультета. 
Многие из моих коллег продолжают 
работу и сегодня, например, Юлия Ху-
дякова и Анастасия Федотова.

Большой вклад в этот процесс внес 
Вячеслав Николаевич, он поддержи-
вал нас на всех этапах становления, 
давал советы, учил самостоятель-
ности, мы же, в свою очередь, ста-
рались соответствовать. С таким же 
взаимопониманием мы продолжаем 
работать и сегодня, у нас намечены 
совместные планы.

– А какие сложности есть 
сейчас и как вы с ними справ-
ляетесь?

– Ежедневные. Необходимо, как в 
шахматах, умение просчитывать си-

туацию на несколько ходов вперед, 
предусматривать разные варианты 
развития событий. Хорошая интуи-
ция играет важную роль. 

Клиенты бывают разные, и нужно 
быть стрессоустойчивым, знать, как 
поступить в конфликтной ситуации. 
Для этого мы проводим корпоратив-
ные тренинги.

– Какая атмосфера царит 
в коллективе?

– Отношения в нашем коллекти-
ве очень дружные и рабочие. Мы – 
одна команда. Стараемся помогать 
друг другу, давать советы, разбирать 
сложные ситуации. Для меня очень 
важно, чтобы все могли оценить ра-
боту своих коллег, понять, какой 
объем работы выполняет каждый. 
Ведь многие наши сотрудники, еще 
будучи студентами, координируют 
какое-то из направлений деятельно-
сти центра. Так, студент 5-го курса 
факультета истории и социальных 
наук Андрей Федькин ведет работу 
со школами, студентка 5-го курса фа-
культета естествознания, географии 
и туризма Ульяна Банцер руководит 

административно-хозяйственной ра-
ботой гостиницы-хостел, студентка 
4-го курса  Елена Щербинина рабо-
тает в направлении «выездной и вну-
тренний туризм».

– Каковы планы развития 
центра?

– Планов много! Расскажу о не-
которых из них. Осенью мы начали 
работу в международном направле-
нии, перевели наши предложения на 
английский язык и с 2014 года гото-
вы предложить зарубежному рынку 
образовательные программы и экс-
курсионные маршруты в Санкт-Пе-
тербурге и Ленинградской области, а 
также отправить наших студентов за 
рубеж. В феврале мы открыли новый 
сайт на двух языках, в течение года 
запланировано участие во всероссий-
ских и международных выставках. 

В феврале же мы празднуем день 
рождения и подводим итоги трех лет 
работы, а впереди будет еще много 
интересного…

 Беседовала Анжелика Валевская, 
студентка 1-го курса.

Фото В.Нуждина
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– Почему вы остались препода-
вать в ЛГУ им. А.С.Пушкина?

– Когда я заканчивала пятый курс, 
у меня было много вариантов трудо-
устройства, но Татьяна Владимиров-
на Мальцева предложила мне остать-
ся преподавать в университете. Я на 
тот момент хотела заниматься науч-
ной работой, пойти в аспирантуру, 
защитить диссертацию. И работа в 
университете стала для меня заме-
чательным способом совместить все 
это. Я осталась, и ни разу ни о чем 
не пожалела. Университет за пять 
лет дал мне очень много. На нашей 
кафедре – прекрасный коллектив, в 
2008-м году мои вчерашние препо-
даватели приняли меня тепло, как 
младшую коллегу, многому меня нау-
чили, делились опытом. Они подска-
зали мне, как взаимодействовать со 
студентами, ведь поначалу это было 
непросто, даже страшно. Потом я по-
лучила возможность продвижения 
по карьерной лестнице. Но, хочу ска-
зать, что до сих пор преподаватель-
ская деятельность остается для меня 
отдушиной и источником радости и 
тепла. Отдача, которую я чувствую, 
бесценна. Даже не верится, что ког-
да-то я не считала себя педагогом и 
не особо хотела преподавать. А сей-
час понимаю, что это мое призвание. 
Потому что это действительно то, что 
я люблю, и то, что у меня получается.

– Чем вас привлекает работа          
в университете?

– Я привыкла к университету, 
знаю всех его сотрудников. С боль-
шим уважением отношусь к нашему 
руководству. Нам необычайно по-
везло с ректором В.Н.Скворцовым 
– все, что он смог сделать за 20 лет, – 
это подвиг. И еще… Я всегда любила 
учиться, с удовольствием училась в 
школе, университете, аспирантуре. 
И сейчас также продолжаю учиться, 
и, пожалуй, моя учеба не закончит-
ся никогда. Университет дает мне 
много возможностей для самораз-
вития. Постоянно что-то совершен-

ствую, узнаю что-то интересное. 
И вы, студенты, даете нам каждый 
день что-то новое, потому что у меня 
не было ни одного занятия, которое 
оказалось похоже на другое, ни од-
ного курса, который я прочитала бы 
также, как предыдущий курс. Поэ-
тому зачастую бесполезно спраши-
вать конспекты предыдущих лет у 
ваших старших товарищей. 

– Расскажите, пожалуйста, о 
студенческих годах.

– У нас был дружный курс, мы до 
сих пор дружим, встречаемся, хотя 
судьба нас раскидала от Владиво-
стока до Калининграда, а некото-
рых даже за рубеж – в Финляндию, 
Англию, Америку. Самые незабыва-
емые воспоминания – о диалектоло-
гической практике на первом курсе, 
когда мы, студенты-филологи, вые-
хали с нашим руководителем, дека-
ном С.А.Бойцовым, в Бокситогор-
ский район. Жили в местной школе 
и две недели ходили по деревням – 
собирали бесчисленные диалекты.

– С какими трудностями вы 
сталкивались на первом курсе?

– Все было трудно. Трудно было со-
средоточиться, привыкнуть сидеть 
по полтора часа, писать быстро. Са-
мый сложный для меня предмет был 
«Введение в языкознание», который 
вел С.А.Бойцов. Он не щадил нико-
го. Но в итоге он стал для меня на-
стоящим учителем, наставником… 
А тогда было трудно, потому что мы 
рыдали над его задачами по язы-
кознанию, – имея в школе пятерки по 
русскому языку, мы были не способ-
ны вообще ничего решить. Тогда мы 

не понимали, как хорошо на самом 
деле Сергей Анатольевич нас учил, и 
какого потрясающего масштаба лич-
ности и ума был наш преподаватель. 
Он сейчас на заслуженном отдыхе, 
но нам его очень не хватает. 

Мы очень много времени прово-
дили в стенах университета. После 
школы было ощущение, что кончи-
лись уроки и не надо ничего делать, 
а потом – «бац», и по полной про-
грамме... Это было сложно, но мы 
справились. Правда, из 35 человек, 
которые поступили на первый курс, 
к пятому осталось всего 15. 

– Вспомните ваш первый день 
в качестве педагога? Сложно ли 
было перестроиться, осознать, 
что ваши бывшие учителя – теперь 
ваши коллеги?

– У меня есть такая особенность 
– я очень быстро привыкаю. Может 
быть, было сложно пару дней, но 
меня так здорово приняли в коллек-
тиве! Труднее оказалось со студен-
тами, с которыми ты знаком, при-
ятельствуешь, а тут приходишь и 
пытаешься им что-то втолковать. 
Особенно сложно с заочниками, не-
которым из которых по 40-50 лет, 
уставшим после работы людям, кото-
рые сидят и смотрят на тебя с немым 
вопросом: «Чего пришла?». Поначалу 
было трудно объяснить им, зачем 
я пришла. Еще первое время было 
сложно рассчитать материал, отго-
ворить четыре пары, подготовиться. 
Ну, и психологический фактор при 
входе в аудиторию. Я не особо люби-
ла выступать перед публикой, счи-
тала, что это совершенно не мое. Но 
сейчас мне самой трудно поверить, 
что я когда-то так думала. 

Спасибо моему коллективу. Счаст-
лив тот человек, который с радостью 
идет утром на работу, а вечером – с 
удовольствием домой. Я – такой че-
ловек.  

Беседовала Ксения Чуркина, 
студентка 1-го курса 

филологического ф-та

Хочу учиться 
и учить! 
Ольга Викторовна Мамуркина, кандидат филологических 
наук. Окончила ЛГУ им. А.С.Пушкина и осталась препо-
давать в университете. Мы решили расспросить Ольгу 
Викторовну, почему она выбрала профессию педагога.

Счастлив тот человек, 
который с радостью 
идет утром на работу, 
а вечером – 
с удовольствием домой. 
Я – такой человек. 

«

УНИВЕРСАНТЫ
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Александр Блок однажды 
сказал: «Наша память хра-
нит с малолетства веселое 
имя Пушкин. Это имя, этот 

звук так легко и весело умеет нести 
свое творческое бремя несмотря на 
то, что роль поэта не легкая и не ве-
селая, она трагическая».        

На той дуэли был смертельно ра-
нен не только гениальный поэт, не 
только великий писатель, создавший 
новую русскую прозу, но и великий 
государственник-патриот. К этому 
времени он «политические грехи мо-
лодости» (увлечение масонством, не-
уважение к церкви и т. п.) оставил в 
прошлом. Политические силы, кото-
рым он был не угоден как сторонник 
сильного российского государства 
и своими антизападными настро-
ениями, торжествовали. Россия 
лишилась яркого, талантливого за-
щитника ее геополитических инте-
ресов и приверженца традиционных 
морально-нравственных семейных 
ценностей. Своим жизненным при-
мером Пушкин показывал уважение 
к институту русской семьи. 

Хулителям семейных отно-
шений четы Пушкиных 
было невдомек, что Наталья 
Николаевна, как преданная 

супруга, от мужа ничего не скрыва-
ла, рассказывала, например, и о до-
могательствах со стороны Дантеса. 
Это свидетельствовало о том, что она 
нисколько не была легкомысленной и 
ветреной красавицей. Безусловно, по-
ведение Дантеса, довольно красивого 
и атлетически сложенного молодого 
офицера кавалергардского полка, не 
могло не задевать мужского самолю-
бия Пушкина. Однако уверенность в 
чувствах жены не вызывала в нем ка-
кой-то слепой ревности и ненависти к 
очередному поклоннику красоты су-
пруги. Когда же ему и нескольким его 
товарищам пришел анонимный па-
сквиль, сообщавший, что он рогоно-
сец, Пушкин понял: светские домыс-
лы зашли слишком далеко. Поскольку 
Дантес являлся в этой истории глав-
ным персонажем, по вине которого 
возникали одна за другой гнусные 
сплетни, Пушкин вызвал его на ду-
эль. Поединок не состоялся. Близкий 
друг поэта В.А.Жуковский добился 
встречи Александра Сергеевича с ца-
рем, во время которой Пушкин пообе-
щал отменить дуэль. Можно только 

Роковая дуэль Пушкина
(к 177-летию со дня гибели поэта)ИСТОРИЧЕСКИй КАЛЕНДАРЬ

догадываться, о чем шла речь во вре-
мя их разговора. Одно ясно: русский 
император, понимая место Пушкина 
в русской культуре и ценя его госу-
дарственный ум, нисколько не был 
заинтересован в кровавой развязке. 
К тому же Дантес дал понять, что все 
его ухаживания за Натальей Никола-
евной были ничем иным, как свое-
образным средством привлечения 
внимания к нему ее старшей сестры. 
Подтверждением тому было  предло-
жение выйти за него замуж. Свадьба 
состоялась, Дантес фактически ока-
зался родственником Пушкина. Все 
вроде бы встало на свои места, все-
возможным слухам и домыслам был 
положен конец.

Однако не тут-то было. Зна-
ки внимания Дантеса в 
адрес Натальи Николаев-
ны возобновились с новой 

силой и с откровенной наглостью. 
Об этом со слов жены узнал поэт и 
посчитал: данную ситуацию необ-
ходимо разрешить немедленно и 
самым радикальным образом. Алек-
сандр Сергеевич не желал оставать-
ся игрушкой в чужих руках, жертвой 
очередных сплетней. 

Пушкин сознательно утаил от сво-
их друзей, в том числе и от В.А.Жу-
ковского, время и место предстоящей 
дуэли. Последний не раз приходил 
на помощь поэту, когда тот попадал 
в трудное положение. В силу этого и 
царь узнал о случившемся лишь по-
сле дуэли, поскольку о тех или иных 
роковых для Пушкина шагах ему со-
общал Жуковский. 

В советское время многие пуш-
киноведы пытались доказать вино-

вность самого царя в гибели велико-
го поэта. По крайней мере, обвиняли 
его в том, что он создал в России ту 
атмосферу, при которой Пушкин не 
мог выжить. Что можно сказать по 
этому поводу? Как ни странно, Нико-
лай I сам был в определенной степе-
ни жертвой существовавшей систе-
мы. Когда Жуковский  в посмертном 
томе «Современника» попытался в 
статье рассказать о неоднократных 
встречах императора с Пушкиным, 
то, по словам Василия Андреевича, 
Николай I запретил это делать. Он 
посчитал, что для этого не пришло 
время: слишком еще на слуху были 
всевозможные сплетни о Пушкине. 
С другой стороны, поэт продолжал 
восприниматься «вождем вольно-
думства». Подобного рода суждения 
вполне могли затронуть честь и до-
стоинство царской власти, чего, ко-
нечно, царь не желал. В целом же о 
роли Николая I в судьбе Пушкина 
так писал Жуковский в одном из пи-
сем  Бенкендорфу, главе III-го жан-
дармского отделения: «Этот гений 
только пришел в силу, благодаря 
государю, которого (доверенность) 
отеческие заботы и милости подня-
ли его душу из-под гнета судьбы (им 
самим навлеченным)…». 

…Набережная Мойки и все приле-
гающие к ней улицы вплоть до Двор-
цовой площади оказались запру-
женными народом. Прусский посол 
в России утверждал, что проводить 
поэта пришли 50 тысяч человек. 
Пушкин родился для новой жизни, 
которая называется бессмертием.  

В.И.Корнилов, 
доцент Ярославского филиала 

ЛГУ им. А.С.Пушкина

Дуэль Пушкина с Дантесом. Картина художника А.Наумова
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одглядывая в зарождаю-
щееся утро полуоткрыты-
ми веками, я поняла: день 
– мой! За окном тяжелый 

туман, набежавший с моря, падал 
тяжелыми каплями на холодный 
асфальт. В такую погоду вряд ли 
кто-то захочет бежать с утра на ко-
нюшню, так что открытый летний 
манеж, густо усыпанный осенней 
листвой, будет в моем полном вла-
дении. И с этим предвкушением, 
прихватив сочные куски моркови, я 
уже мчалась к моему Мишане. 

Мишаня он, конечно, для друзей, а 
официально этот русский рысистый 
зовется Мишаэль, от знатных роди-
телей Эльбруса и Мигели, которые 
подтвердили звание «кровных» свои-
ми спортивными достижениями. На 
Мишаэля большие надежды возлага-
ли в спорте: и мастью вышел вороной 
с проседью, и в холке вырос на диво, 
и даже редкой поступью иноходца 
обладал. Да вот два сезона дерби от-
ходил, а результат не показал. 

Стал он обузой для конюшни, кор-
ми да ухаживай за ним как за кров-
ным, а приз не возьмешь. Стали его 
с конюшни на конюшню «подсовы-
вать», с завода на завод перевозить. 
И когда встретилась я с ним, на нем, 
как на безродном котенке, висел яр-
лык: «отдам в хорошие руки». 

Руки у меня вроде хорошие, да и 
он так здорово глазки строил, что 
не удержалась и забрала его в семью 
лошадиную, небольшую, на двенад-
цать голов. Два месяца не садилась 
на него верхом, а только гуляли, о 
своем разговаривали. А уж потом 
заглянули в манеж, где тренировки 
шли полным ходом. 

И вот тут-то оживился мой Ми-
шаня. И не потому, что кобыла при-
глянулась, а как будто спортивный 
азарт в нем проснулся. Ну, что же, 
поставили ему перекладину невы-
сокую, а он – ка-ак прыгнет! Все и 
ахнули. Хорошо, что без наездника 
был, а то скинул бы.

Спортсмены у нас юные, увлечен-
ные, стремятся не только разряд по 
конкуру взять, но и о лошадях своих 
заботятся. Я среди них – тоже о за-
ветной корочке, в которой отразит-
ся результат ранних подъемов и ко-
нюшенных посиделок, мечтаю. 

Мишаэль оказался прирожден-
ным конкуристом. Поспешила я к 

моему напарнику на тренировку, 
соревнования не за горами. Мы, как 
я и предполагала, оказались одни 
на тренировочном манеже, разо-
греваемся такой славной иноходью. 
Смотрю: главный конюх идет, не 
сворачивает, точно к нам. Тихонь-
ко присвистнул, просит подъехать. 
Странно, думаю, какое дело у него? 
Подъезжаю, а он (умеет попросить 
так, что выполняешь с радостью): 
покатай, говорит, мальца! Что, Ми-
шаньку отдать чужаку под седло, ну 
уж нет! Да не переживай, машет ру-
кой главный наш конник, мальчик 
небольшой, к себе в седло посади, 
да пару кругов сделай. Ну ладно, ду-
маю, быстро прокачу и тренировку 
продолжу. 

Подъезжаю к порту, с которого 
заезд начинается, и вижу коляску, 
детскую, только явно переделанную, 
с усиленными рессорами, для ре-
бенка с большим весом. А в коляске 
мальчик сидит лет восьми. Медиком 
не надо быть, чтобы понять, что у 
него серьезные нарушения опор-
но-двигательной системы. Мышцы 
в тонусе, взгляд не сфокусирован, 
страшно мне стало: как же я его ка-
тать буду? Лошадь-то моя не «про-
катная», а вдруг взбрыкнет и уронит 
мальчика? Да и не представляю, как 
же его вообще в седло посадить, он 
же скрюченный весь. Мать маль-
чика проследила за моим взглядом 
и, неверно его истолковав, сказала: 
«Да, я сама тоже не верю в эту иппо-
терапию». 

Ну, что тут говорить, мама вместе 
с конюшим, не могу сказать, что с 
легкостью, посадили Артема (сразу 

Мишаня
ТВОРЧЕСТВО

П

и познакомились) передо мной. Од-
ной рукой мальчика придерживаю, 
другой повод держу. Ну, Мишань, не 
подведи, видишь, какой наездник у 
тебя хрупкий, постарайся уж нас по-
тихоньку провезти, уговариваю мо-
его вороного. 

Еду, рассказываю мальчику, что 
это – лошадка моя, люблю я ее очень, 
и всякую чушь мелю. И Мишка все 
понимает, идет смирно, потихонь-
ку воздух нюхает, пофыркивает, как 
будто и наслаждается даже поезд-
кой необычной. Еще и пол-манежа 
не проехали – чувствую, расслабил-
ся Артем, на меня облокотился, в 
ритм аллюра стал покачиваться. А 
на втором круге смотрю – ручками к 
поводу потянулся. Я доверилась ло-
шади с мальчиком и вложила повод 
в его руки. Ведет нас Артем, четко 
движения чувствует, полное преоб-
ражение с ним произошло. Не уча-
ствовала – никогда не поверила бы! 

Покатались мы с ним, подъезжа-
ем к наблюдателям нашим, мама 
малыша тоже глазам своим не ве-
рит, как здоровый сынок ее верхом 
сидит. Спустили они Артемку, поса-
дили в коляску, а он говорит: «Мих, 
спасибо»! Не очень четко, но мы все 
поняли, что поблагодарил он лошад-
ку за прогулку. А мама стала про-
ситься снова приехать на конюшню. 
Ну как тут отказать! 

На другой день приехала ком-
пания побольше. Артем пригласил 
свою подругу Олю разделить с ним 
радость общения с лошадками. И 
этот же удивительный целебный эф-
фект и у Оли наблюдался. И пошли 
к нам детки: кто сам мог прийти, 
кого в коляске привозили, спортсме-
ны тоже стали не на спортивных 
планках зацикливаться, а все боль-
ше говорили об успехах «своих» де-
тей. Объясняли родителям, что для 
того, чтобы сохранить правильную 
посадку во время верховой езды, 
всадник должен удерживать равно-
весие, координировать и синхрони-
зировать свои движения. Поэтому у 
детей с ДЦП включается в работу та 
группа мышц, которая в обыденной 
жизни бездействует. А объяснять им 
важность того, что мы делаем, необ-
ходимости нет, они больше нашего 
гордятся своими детьми.

И ничего, что наша команда не 
взяла главный приз на областных 
соревнованиях. Наш приз – это гла-
за наших подопечных и их родите-
лей. А Михаэль и не конкуристом 
оказался в итоге, а целителем. 

Анастасия Харченко, 
студентка 2-го курса 

филологического факультета
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Лидеры сборной команды Михаил 
Матренцев и Евгений Дук показали 
максимально возможный результат 
в «летних лыжах» (так принято назы-
вать лыжероллеры) на проходившем 
в сентябре в Германии чемпионате 
мира среди юниоров, где оба стали 
чемпионами. 

Зима не радует снегом лыжников 
в этом году, поэтому были отменены 
первые этапы Кубка Губернатора Ле-
нинградской области – соревнования, 
на которых областные спортсмены 
подводят спортивную форму к сво-
ему пику. В результате, для лыж-
ников университета практически 
первым снежным стартом стали 
важнейшие в этом году соревнова-
ния – второй этап III Всероссийской 
зимней Универсиады, проходив-
ший в Череповце с 21 по 27 января 
2014 года. ЛГУ им. А.С.Пушкина 
представляли студенты факультета 
физической культуры кандидаты 
в мастера спорта Ольга Абрамова, 
Павел Горячев, Евгений Дук, Иван 
Павлов, а также мастер спорта Ми-
хаил Матренцев и перворазрядник 
Василий Сергеев. В команду вошли 
Екатерина Гецива (студентка 3-го 
курса колледжа, Бокситогорский 
институт (филиал), г.  Пикалево, 
1-й разряд), Анастасия Гуменнико-
ва  (студентка 1-го курса колледжа, 
Бокситогорский институт (филиал), 
г. Пикалево, 2-й разряд) и Виктория 
Королева, (студентка 3-го курса кол-
леджа, Выборгский институт (фили-
ал), г. Выборг, 1-й разряд).

Делегацию университета возгла-
вила проректор по научной работе 
Л.М.Кобрина, а тренером команды 
был профессор кафедры физической 
культуры и спорта Ю.М.Зубарев.

Спортсмены университета сра-
жались и создавали серьезную кон-
куренцию студентам из снежных 
регионов – Архангельской и Воло-
годской области, Республики Каре-
лия. Дважды на пьедестал почета 
поднимался Михаил Матренцев – он 
стал серебряным призером в сво-
бодном стиле в спринтерской гонке 
и обладателем бронзовой медали в 
гонке на 10 километров. В шаге от 
пьедестала почета остановился Ев-

Лыжные баталии
СПОРТ

По-разному складывается 
нынешний сезон для пред-
ставителей сборной коман-
ды университета по лыж-
ным гонкам.

гений Дук.  Достойные результаты 
показали и остальные спортсмены. 
Однако этого не хватило для выхо-
да сборной команды университета 
в финал Всероссийской Универсиа-
ды. Но мы уверены, что потенциал 
наших лыжников, который отмети-
ли все специалисты, позволит в бу-
дущем рассчитывать на выход в фи-
нальную стадию Универсиады.

Следующий старт лыжников 
университета состоялся в поселке 
Токсово, где 4-5 февраля прошел 
чемпионат вузов Санкт-Петербур-
га. Евгений Дук дважды входил в 
число призеров – в индивидуальных 
гонках на 10 км свободным и клас-
сическим стилем. Обидное 4-е ме-
сто в активе Миши Матренцева – в 
индивидуальной гонке на 10 км сво-
бодным стилем, а также Ольги Абра-
мовой в гонке классическим стилем 
на 5 км. К сожалению, в программу 
соревнований в этом году не вошла 
эстафета, где, несомненно, у наших 
ребят были отличные шансы пока-
зать хороший результат.

Зима продолжает преподносить 
свои сюрпризы, областной этап мас-
совой гонки «Лыжня России – 2014», 
который должен был состояться 16 
февраля в Кингисеппе, отменен из-
за погодных условий. Однако мы ве-
рим в силу наших лыжников и ждем 
от них новых достижений.

М.А.Солдатова, 
декан факультета 

физической культуры

На снимках: 
вверху – награждение победителей 

(2-е место – Михаил Матренцев); 
внизу – на лыжне Евгений Дук. 

Фото Л.М.Кобриной  
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Ленинградский государственный университет 
им. А.С.Пушкина 

приглашает
на День открытых дверей 

29 марта 2014 года.
Начало в 11:00.

Наш адрес: Санкт-Петербург, г.Пушкин, 
Петербургское шоссе, д.10.

12 февраля 2007 года черли-
динг в России был официально 
признан самостоятельным видом 
спорта. В нашем университете 
сборная команда по черлидингу 
появилась 10 лет назад – в 2004 
году. Примечательно, что коман-
да, организованная Екатериной 
Васильевной Поповой, доцентом 
кафедры физической культуры и 
спорта, мастером спорта по худо-
жественной гимнастике, одержа-
ла свою первую и чрезвычайно 
престижную победу в год призна-
ния черлидинга самостоятель-
ным видом спорта – в 2007 году. 
Тогда на международном турни-
ре «Северная пальмира» команда 
университета одержала победу в 
одной из самых зрелищных но-
минаций «Чир-данс шоу».

Последние несколько лет, в 
силу объективных причин, ко-
манда находилась в тени, но, 
наконец, она снова набирает 
обороты и радует поклонников 
черлидинга яркими выступлени-
ями. В течение 2013-2014 учеб-

ного года команда выступала на 
баскетбольных матчах чемпи-
оната вузов Санкт-Петербурга, 
приглашалась на матчи чемпи-
оната Ленинградской области 
по баскетболу в г.Коммунар и 
в г.Гатчину, становилась укра-
шением боксерских турниров и 
университетских мероприятий. 
Впереди важнейший старт – чем-
пионат вузов Санкт-Петербурга.

В составе команды предста-
вители многих подразделений 
университета: факультета физи-
ческой культуры, иностранных 
языков, экономики, естествозна-
ния, географии и туризма, исто-
рии. Среди спортсменок – мастера 
спорта по художественной гимна-
стике, спортивным танцам.

Сборная команда – открытый, 
дружный коллектив, который 
ждет в свои ряды новых любите-
лей блестящего вида спорта. НА-
БОР ПРОДОЛЖАЕТСЯ! ПРИГЛА-
ШАЕМ, ЖДЕМ.

М.А.Солдатова.
Фото В.Нуждина

В спорте только 
девушки

Черлидинг – красивый 
и захватывающий вид 
спорта. Изначально черли-
дерами называли группы 
поддержки, выступавшие 
в перерывах матчей 
в игровых видах спорта. 


	_GoBack
	_GoBack
	_GoBack
	_GoBack

